
 

 

A punto de culminar la Administración 
de Felipe Harman, existe inquietud por 
el pago de los dos empréstitos que de-
berán cancelar los villavicences, el pri-
mero por $50.000 millones y el segundo 
por $80.000 millones.  El Mandatario de 
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“No vamos a sacrificar la inversión social
para pagar los empréstitos”, Harman

la Capital del Meta, explicó que el pago 
de éstos, se ejecutará con el recurso 
obtenido por el recaudo del Impuesto 
Predial, el cual con la actualización ca-
tastral al estrato 6, permitió acabar con 
la evasión que imperaba en diversos  

sectores, entre ellos, el rural. Esto ha 
permitido que los dueños de grandes 
construcciones paguen lo justo, los di-
neros, además de cubrir los emprésti-
tos, se invertirán en programas socia-
les. Leer artículo en la página 5.
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Lo primero que le manifiesto al Doctor Baquero es, ¡Felici-
taciones por este triunfo! Lo segundo, he de decirle, como 
habitante de la “Puerta al Llano” deseo que en su gestión 
-en los próximos cuatro años- le vaya muy bien, porque si a 
usted le va bien, le va bien a Villavicencio. 

No es un secreto que la ciudad está en muchos ámbitos 
de desarrollo en un nivel de atraso de 20 a 30 años. Esto 
nos debe llevar a retornar el sendero hacia una metrópolis 
vanguardista. Por ejemplo, en el tema de salud, sería bue-
no que las dos administraciones, Gobernación del Meta y 
Alcaldía de Villavicencio se sentarán y en conjunto y traba-
jaran proyectos claves como el nuevo hospital departamen-
tal, ojalá se pudiera pensar en sacarlo a una zona menos 
congestionada que el Barzal Alto, pensando en rutas menos 
congestionadas para la llegada de ambulancias al centro 
asistencial. Qué bueno sería que tuviera algo tan moderni-
zado como un helipuerto, así como en hospitales públicos 
de Bogotá y Medellín. Además, debemos seguir implemen-
tando inversión en centros de salud de primer nivel como:  
El Recreo, Ciudad Porfía, y La Esperanza, y de otros que 
funcionan en casitas con unos servicios muy básicos de 
atención. Debemos ser visionarios y llegar a la construcción 
de centros como los que construyó Claudia López en Bogo-
tá, los cuales cuentan con servicios de medicina general y 
especializados, generando impactos positivos y beneficios 
a más de 40.000 personas por centro. Aquí con 2 de esos, 
con las características de los 12 entregados por la alcalde-
sa a los bogotanos se iría hacia la senda del progreso. Uno 
entiende que los recursos tendrían que ser en unión con la 
Administración Departamental.

Otro tema fundamental, es el transporte público de Villavi-
cencio, el cual funciona con las mismas rutas de hace 20 

Por: Édgar Castro González,
Ingeniero de Alimentos
Empresario

Carta al alcalde electo de Villavicencio 
Alexander Baquero Sanabria.
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años, las cuales tenían sitios obligados en los que coinci-
dían como ejes transversales a todos los recorridos en la 
ciudad: o pasaban por el Ley o por Bomberos. Hoy, prácti-
camente todas las rutas siguen pasando por el centro de la 
ciudad. Sin embargo, avenidas como la Avenida Al Llano, 
no tiene ruta de busetas. 

En el caso de la implementación del transporte masivo es 
más viable por esta, ya que por la Alfonso López tocaría 
abrir espacios donde está el centro del comercio de la ciu-
dad. Además, existen algunos pequeños edificios que se-
rían obstáculo para la implementación de estaciones y el 
paso de vehículos grandes. Hay que aprovechar el anillo 
vial que está desaprovechado en la conexión de rutas entre 
sectores de la Comuna 8 y 9, y los sectores de la Terminal 
de Transporte de Villavicencio. Sí hubiese un transporte pú-
blico decente las personas no comprarían tantos carros y 
motos, teniendo en cuenta los precios de la gasolina. 

Alcalde Baquero, lo invito a otro gran desafío, la eliminación 
del pico y placa para los vehículos particulares, con el com-
promiso de que los agentes de tránsito realmente hagan 
cumplir la normativa, y eviten que los carros se parqueen 
en cualquier sitio, incentivando el valor del espacio públi-
co con calles menos congestionadas para conducir. Así el 
tráfico fluiría, parqueando en solo sitios autorizados por la 
Administración.

Son muchas las necesidades que hoy tiene nuestra ciudad 
capital, pero iniciamos compartiendo estas dos que son de 
las que mas requieren atención y solución por parte de una 
Administración comprometida, que conozca las dolencias 
de sus habitantes.
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Cormacarena ha dignificado la 
labor de 2.000 recuperadores 
ambientales en el Meta

Huertas caseras, una buena 
alternativa alimentaria 
para los hogares llaneros 

En busca de continuar trabajando 
en la separación de los residuos sóli-
dos y aprovechables, Cormacarena ha 
hecho entrega de 1.400 impermeables 
a mujeres y hombres recicladores en 
la ciudad de Villavicencio, quienes 
trabajan diariamente por el bienestar 
del ambiente recolectando cartón, 
plástico, vidrios u otros residuos que 
generan cargas contaminantes.

“Para mí es un detalle muy boni-
to porque nos incentiva a ayudar más 
el planeta, es un implemento que nos 
hacía falta y nos protege para tener un 
mejor bienestar, así que hay que se-
guir luchando por el medio ambien-
te y un entorno sano para nuestras 
futuras generaciones”, indicó uno de 
los beneficiarios de la asociación de 
recicladores. 

De igual manera, con la entrega de 
1.400 elementos de protección perso-

nal a un mismo número de reciclado-
res, Cormacarena cerró con broche de 
oro sus actividades del 2022 con este 
importante sector de trabajadores, 

quienes promueven la gestión integral 
de residuos sólidos aprovechables y 
contribuyen a la disminución de las 
cargas contaminantes en el planeta.

La dotación estuvo compuesta 
por camibuso, guantes, chaleco, y 
pantalón, la Corporación ha avanza-
do en el proceso de formalización de 
los recicladores de oficio para prote-
gerlos y garantizarles condiciones dig-
nas de trabajo, a la vez que fortalece 
las tareas en común por la defensa y el 
cuidado de los recursos naturales en 
el territorio.

El aporte entregado fue un im-
pulso en el propósito de incrementar 
el aprovechamiento de residuos sóli-
dos que en la actualidad se calcula en 
3.000 toneladas mensuales de mate-
rial reciclado en Villavicencio, entre 
vidrio, plástico, cartón, metales, pasta, 
tetrapack y archivo. Solo en el 2021, la 
Superintendencia de Servicios Públi-
cos reportó que fueron recuperadas 
39.378 toneladas de residuos sólidos 
en la capital del Meta.

En promedio una persona dedi-
cada al reciclaje trabaja entre 8 a 12 
horas al día y en su gran mayoría, es 
población de la tercera edad, despla-
zados o con discapacidades físicas: 
“son ustedes quienes a diario recorren 
las calles de Villavicencio evitando 
que más de 3.000 toneladas de resi-
duos sólidos (al mes) lleguen al relle-
no sanitario”, resaltó Andrés García, 
director de Cormacarena.

Con este tipo de acciones, la Cor-
poración busca resaltar la labor y el 
aporte ambiental que representan los 
recuperadores ambientales, por eso 
entregará 600 impermeables más este 
año, mejorando el bienestar y la cali-
dad de vida de los recicladores en el 
departamento. 

La implementación de este pro-
grama en el departamento, ha permi-
tido que madres cabeza de hogar en-

cuentren un sustento 
económico, a la vez 

que impulsan 
buenas prácticas 
ambientales. 

A través de 
la implementa-

ción de huertas 
caseras orgáni-
cas, Cormaca-

rena ha beneficia-
do 1.791 familias 
en diferentes mu-
nicipios del Meta 
como Villavicen-
cio, Cubarral, El 

Calvario, Guamal, 
Lejanías, Castilla 

La Nueva, Barranca de 
Upía, San Martín, Puerto 

Rico, Puerto Lleras, Uri-
be, Puerto Gaitán, Mesetas, 
Acacías y El Dorado, una 
estrategia que le permite a 
las madres cabezas de hogar 
cultivar sus propios alimen-

tos 100% orgánicos, beneficiando su 
economía y salud.

Desde el año 2020, la Corpora-
ción ha entregado kits de jardinería, 
que incluyen herramientas necesarias 
para que las familias creen huertas 
caseras en sus hogares, entre ellas: 
mallas de encierro, polisombra, ferti-
lizantes, abono, semillas de hortalizas 
(cilantro, pepino cohombro, habi-
chuela, tomate, lechuga y cebolla), 
entre otros utensilios indispensables.

“Me fascina el programa que está 
dando a conocer Cormacarena, lle-
vando a cabo que las madres cabeza 

de familia, madres comunitarias y 
madres de hogar aprendamos a sem-
brar nuestra huerta en casa”, expresó 
Magda Vigolla, habitante beneficiaria 
del sector Antonio Villavicencio.

Esta iniciativa con enfoque de gé-
nero, ha logrado que las mujeres de 
los territorios lideren proyectos pro-
ductivos en sus hogares y comunida-
des. La más reciente entrega se llevó 
a cabo en las veredas Samaria y San 
Juan de Ocoa, en la ciudad de Villa-
vicencio, donde 65 familias recibieron 
capacitación sobre cultivos produc-
tivos y sostenibilidad alimentaria, 
fortaleciendo los conocimientos para 
producir sus propios alimentos.

Igualmente, las comunidades de 
los diferentes municipios son capaci-
tadas en temas de siembra, trasplante, 
implementación de fertilizantes, pro-
ducción de abonos orgánicos y con-
trol de plagas. Este tipo de iniciativas 
favorecen a las familias, pues evita el 
consumo de alimentos que contienen 
herbicidas perjudiciales para la salud 
y el ambiente, mientras se contribuye 
al cuidado de los ecosistemas y el am-
biente.

Nunca antes en 
la historia, una 
Corporación 
Ambiental había 
dedicado tanto 
su atención a 
reconocer el 
esfuerzo diario 
de personas que 
dedican su vida a 
cuidar el planeta. 

Con elementos 
básicos como 
impermeables, 
reflectivos, entre 
otros, protegerán 
su integridad 
mientras trabajan 
en las calles.
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El sector palmero es motor de cambio y desarrollo
sostenible del campo y las regiones de Colombia

En 2022, la producción anual de Aceite de Palma 
Colombiano llegó a su máximo histórico.

Fuente: SISPA – cifras a corte 31/12/2022.
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Urge Seguridad para que Colombia 

Con el lema “El Mundo, la Política y el Futuro del 
Campo”, se desarrolló en Bogotá la edición 40 
del Congreso Agropecuario Nacional organiza-
do por la Sociedad de Agricultores de Colombia, 
SAC, destacándose como el evento insigne del 
sector agropecuario colombiano.

Este foro congrega cada dos años a los princi-
pales protagonistas públicos y privados, nacio-
nales e internacionales, del sector agropecua-
rio. Es un encuentro de diálogo y análisis crítico 
sobre los desafíos y oportunidades que enfrenta 
el sector, consolidándose como una plataforma 
esencial para la construcción colectiva de un fu-
turo sostenible y próspero para el agro en Co-
lombia. 

En la agenda del primer día de evento, el Pre-
sidente Ejecutivo de Fedepalma, Nicolás Pérez 
Marulanda, participó en el panel “El conocimien-
to gremial, pilar de la reforma agraria y garan-
te de la sostenibilidad y seguridad alimentaria”; 
conversatorio que estuvo dirigido por Jorge Es-
pinosa, Editor General de Caracol Radio, y tuvo 
también las intervenciones de Rafael Hernán-
dez, Gerente General de Fedearroz, y Germán 
Bahamón, Gerente General de Fedecafé.

En su intervención, Nicolás Pérez Marulanda 
habló sobre la productividad de la agroindustria 
de la palma de aceite en el país. “El año pasado 
estuvimos en promedio 3,7 toneladas de aceite 
crudo de palma por hectárea, productividad que 
ha venido creciendo y no se diferencia mucho 
de los grandes productores en el ámbito mun-
dial. Si quiero resaltar que la productividad varía 
mucho dependiendo de la región; sin embargo, 
hemos identificado que la escala no es condi-
ción para tener productividades altas, hoy nos 
acompañan 10 palmicultores de pequeña esca-
la, que son referentes de productividad en cada 
una de sus regiones. Para que ustedes tengan 

una idea, hay productores en Colombia que 
pueden lograr hasta 9 o 10 toneladas de aceite 
crudo de palma por hectárea en promedio. Las 
buenas prácticas agrícolas son la clave para lo-
grar el potencial en el cultivo”, explicó. 

Además, resaltó el rol de la parafiscalidad pal-
mera y su aporte a la financiación de la investi-
gación y transferencia de tecnología y al progra-
ma de Aceite de Palma Sostenible de Colombia 
que ha beneficiado especialmente a los produc-
tores de pequeña escala. “Buena parte de las 
acciones que desarrolla Fedepalma en nuestro 
brazo de investigación, Cenipalma, está finan-
ciado gracias a los recursos que los mismos pal-
micultores aportan al Fondo de Fomento Palme-
ro. Para mí la investigación y la transferencia de 
tecnología son muy importantes ya que el sec-
tor agropecuario enfrenta diariamente el clima, 
las plagas y enfermedades, y por eso es clave 
apoyarnos en un soporte técnico. Tres de cada 
cuatro pesos de la parafiscalidad palmera se in-

vierten en investigación” expresó el Presidente.

Pérez Marulanda destacó que la seguridad físi-
ca y jurídica en las regiones es un punto fun-
damental para convertir a Colombia en una po-
tencia alimentaria. Sin esta condición óptima, 
no podemos esperar que nuestros productores 
lleguen a ser competitivos y rentables.

Finalmente, se refirió a la Reforma Rural Inte-
gral, asegurando que el gremio y el sector tie-
nen voluntad para realizarla, protegiendo la 
propiedad privada, entregando tierra a quienes 
tengan vocación agrícola y apoyando igualmen-
te a quienes ya cuentan con tierra, pero no tie-
nen legalizada la tenencia de sus predios. Pérez 
Marulanda concluyó que el gremio continuará 
aportando con un modelo de negocio probado 
y exitoso; y el gobierno, a su vez, debe compro-
meterse con garantizar las condiciones básicas 
como vías, seguridad y conectividad, entre otros 
aspectos.

sea potencia Alimentaria: Fedepalma

/Fedepalma
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“No vamos a sacrificar la inversión social 
para pagar los empréstitos”, Harman

A punto de culminar la Administración 
de Felipe Harman, existe inquietud por 
el pago de los dos empréstitos que de-
berán cancelar los villavicences, el pri-
mero por $50.000 millones y el segundo 
por $80.000 millones.  El Mandatario de 
la Capital del Meta, explicó que el pago 
de éstos, se ejecutará con el recurso 
obtenido por el recaudo del Impuesto 
Predial, el cual con la actualización ca-
tastral al estrato 6, permitió acabar con 
la evasión que imperaba en diversos  
sectores, entre ellos, el rural. Esto ha 
permitido que los dueños de grandes 
construcciones paguen lo justo, los di-
neros, además de cubrir los emprésti-
tos, se invertirán en programas sociales.

De acuerdo con el Alcalde de Villavi-
cencio, la pandemia que afectó al mun-
do, tambien tocó la economía de los vi-
llavicenses. En el 2020, el recaudo del 
Impuesto Predial disminuyó en aproxi-
madamente el 15% y para el 2021, se 
esperaba una disminución del pago del 
Impuesto de Industria y Comercio, en 
cerca a un 30%. Por esta razón, la Ad-
ministración Municipal no contaba con 
los recursos económicos para desa-
rrollar proyectos del orden social que 
la ciudad capital requería. Las obras 
se proyectaron a través del endeuda-
miento, tomando como base para el 
pago de los empréstitos el recaudo del 
pago del Impuesto Predial -que incluía 

los recursos de la actualización catas-
tral al estrato 6, donde se evidenció la 
inequidad y la evasión-; el de Industria 
y Comercio; y el pago del servicio de 
alumbrado público, que sirvieron como 
garantía para la adquisición del crédito. 

“El primer impréstito, por un valor de 
$50.000 millones, le permite al munici-
pio construir dos polideportivos: el de 
Porfía y el de la Reliquia, sectores  que 
por años fueron ignorados y que ado-
lecían de espacios para el sano espar-
cimiento de sus habitantes-. El segun-
do, por un valor de $80.000 millones   
contempla una  importante inversión 
de recursos en el Parque Metropoli-
tano -que aumenta el índice de espa-

cio público por habitante para nuestra 
ciudad-; el Centro Cultural Cromático 
-obra a cargo de Piedemonte-, una in-
versión que le apuesta al desarrollo de 
las artes, la cultura y el folclor; el Cen-
tro Integrago de Atención a la Mujer 
-parte de la ruta de atención a las mu-
jeres víctimas-; el Centro de Bienestar 
Animal; recuperación de diques por 
daños ocasionados por la temporada 
de lluvias; la construcción de vías 
como: Nueva Colombia, la cual bene-
ficia a los habitantes de los barrios To-
pacio, Manantial, Vencedores, Nueva 
Colombia, Uniportales, Okavango, Co-
visán, entre otros; la vía de Villa Julia-
na en la Comuna 9 y la vía Charrascal-
Caracolí, que enlazará a la Comuna 9 
con el Corredor Ecológico”, explicó el 
Alcalde.

Finalmente, Felipe Harman manifestó 
que no fue una decisión fácil la de rea-
lizar la actualización catastral: “Desa-
rrollamos un programa de inversión 
en obras por crédito para que los 
barrios más populares que jamás 
tuvieron obras, pues tuvieran obras. 
Generamos la actualización catas-
tral al estrato seis, a quienes más 
tienen, para invertir en donde menos 
hay. Fue muy dificil, pero hoy, me 
siento orgulloso, ya que se llevó la 
inversión a los barrios mas pobres 
de Villavicencio”, enfatizó. El Centro Integrado de Atención a la Mujer lleva un avance de obra del 80%. / Secretaria de Tics.

Protección de senderos en el Parque Metropolitano  Alma Viva. / Secretaria de Tics.
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¡En Villavicencio 
floreció la cultura!
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¿Quiénes se benefician con el subsidio a la gasolina?
En el último año, los colombianos hemos tenido que sentir el golpe en 
los bolsillos por el incremento, casi que mensual, del precio de la gasoli-
na, que ya ha llegado a un precio similar al internacional. Esto debido al 
déficit existente en el Fondo de Estabilización de Precios de los Combus-
tibles (FEPC) que para finales del 2023 se prevé dejará un hueco fiscal 
cercano a los $20 billones, es decir, prácticamente el mismo monto que 
recauda la Reforma Tributaria para este año -$19,73 billones-, lo que se 
ha convertido en una cifra insostenible en el tiempo. Por ello, un estudio 
del Centro Regional de Estudios de Energía (CREE) propone liberar los 
precios de la gasolina, haciendo una focalización real del subsidio para 
que llegue a los ciudadanos con menores ingresos, ya que el 10% de 
personas más ricas de la población de Colombia, se llevan casi el 50% 
del monto destinado como subsidio de gasolina.

Tomás González Estrada, director del CREE, explicó que ya se está ha-
ciendo la propuesta al Gobierno con relación al precio de la gasolina na-
cional: “Llegó el momento de que se libere el precio de este combustible. 
La política que hemos tenido hasta ahora ha tenido unos costos fiscales 
muy grandes, porque se le había estado vendiendo a la gente a un pre-
cio más barato que el precio que se le paga a Ecopetrol. Y esa diferencia 
nos ha costado mucho. Nos costó $37 billones el año pasado, que más 
o menos da para cinco años de financiamiento del sector educativo. Así 
de grande es ese subsidio”, explicó con dureza. 

González Estrada argumentó que este subsidio al galón de la gasoli-
na es altamente regresivo. Además, adicionó un dato que deja “fríos” a 
muchos, ya que en el imaginario colombiano se cree que este subsidio 
se destina casi en su totalidad a los estratos más vulnerables del país, 
pero en la práctica, según el estudio del CREE, se está destinando a los 
niveles más altos. 

El experto argumentó que los estratos con más recursos en el 
país son a quienes más se le subsidia en comparación con los ba-
jos. Pero, ¿Cómo puede ser esto? Teniendo en cuenta el estudio del 
CREE, el cual está apoyado en complejas operaciones matemáticas y 
los datos de consumo de gasolina consolidados por algunas entidades 
en el país, los hogares con ingresos mensuales superiores a $3.000.000 
son los que se ven más beneficiados porque no sienten tan fuerte el 
golpe en el bolsillo por el precio de los combustibles, pues este sector de 
la sociedad son los que tienen un mayor consumo de gasolina, y los que 
tienen mayor capacidad para pagarla, y los que menos consumen diésel. 

“De cada billón de pesos que se subsidia de 
la gasolina en Colombia, los hogares reciben 
como $147.000.000.000, y de eso casi la mitad 
se lo lleva el 10% más rico, esto es altamente 
regresivo…entonces tenemos que salirnos de 
ahí, y en estos momentos estamos en una co-
yuntura muy especial para poder lograrlo por-
que ya la diferencia entre el precio nacional y el 
internacional, y lo que le estamos cobrando a 
los consumidores, ya se cerró”, indicó.

El Director del CREE anotó que al tener esa di-
ferencia cerrada ha llegado el momento de que 
los colombianos transitemos a una liberación 
del precio de la gasolina, lo que significa que, 
“lo que se le paga a Ecopetrol sea lo mismo 
que paga el consumidor y nos deshagamos de 
un subsidio que es regresivo, que nos sale muy 
caro, y que no le ayuda a los más pobres”, ex-
hortó. 

Así las cosas, se propone que el precio de este 
combustible se mueva similar al sistema del 

dólar, y en el caso de las estaciones de servicio 
tendrían que esperar los reportes del Ministerio 
de Minas y Energía para así mismo cobrarle al 
consumidor y pagarle a Ecopetrol. Y en el caso 
de que los precios lleguen a topes muy altos, 
se propone que, se active solo en eso casos, 
un subsidio, pero no para todos los colombia-
nos -como funciona actualmente-, sino solo 
focalizado en los ciudadanos más vulnerables. 

El experto adicionó algunas ventajas funda-
mentales de liberar el precio de la gasolina:
-Evita apoyar o subsidiar combustibles fósiles 
lo que va en línea con las políticas guberna-
mentales para luchar contra el cambio climá-
tico.
-Disminuiría el déficit fiscal del FEPC, recursos 
que podrían invertirse en otros sectores socia-
les.
-Evita que Ecopetrol adquiera un hueco en las 
cuentas, pues debe asumir el subsidio cuando 
se aumenta el déficit en el FEPC, mientras le 
gira el Gobierno.

-No afecta el recaudo de impuestos porque no 
habría el mismo nivel de subsidio.
-Incentiva mayor competencia del sector, la ca-
dena de los combustibles se vería obligada a 
ofrecer una mejor calidad a un mejor precio.

Otro tema es que, hoy en día el 20% del precio 
del galón de gasolina corriente está compuesto 
por impuestos, unos nacionales y otros muni-
cipales. En caso de que esta propuesta fuera 
tomada y hecha realidad, este margen de im-
puestos seguirían presentes en el precio final 
de la misma, así lo aclaró González Estrada. 
“Hoy en día los consumidores están pagando 
estos impuestos que van para el Gobierno Na-
cional, pero también van para los municipios, y 
el impuesto al carbono que nos ayuda en los te-
mas de lucha contra el cambio climático, esos 
los están pagando los consumidores actual-
mente, y se mantendrían, a no ser que el Go-
bierno Nacional decida hacer un cambio en ese 
sentido, pero ahí no se tocaría los impuestos 
porque habría un problema de recaudo para el 
Ministerio de Hacienda y para la financiación 
del gasto público” anotó.

De esta manera, el CREE ha puesto sobre la 
mesa esta propuesta nacional para dar solu-
ción al problema del insostenible déficit en el 
FEPC, argumentando que un gran número de 
países -en América Latina todos a excepción 
de Venezuela, Ecuador, Bolivia, y Colombia- 
manejan el precio de la gasolina bajo precios 
internacionales, incluso naciones con importa-
ción del 100% del combustible o del 70% como 
el caso de México, Chile y Perú tienen precios 
libres. La última palabra la tendrá el Gobierno 
Nacional, teniendo en cuenta que, Colombia es 
uno de los pocos países del mundo con el pre-
cio más bajo.

Para finalizar, González Estrada indicó que la 
entrega de subsidios a los grupos focalizados, 
en el caso de que se liberen los precios de la 
gasolina en el país, deben ser condicionados y 
contar con un componente general -inflación- y 
uno específico -consumo directo-, bajo un sis-
tema similar al del Sisbén.

Los hogares con ingresos mensuales superiores a $3.000.000 son los que se ven más beneficiados 
porque no sienten tan fuerte el golpe en el bolsillo por el precio de los combustibles, pues este sector 
de la sociedad son los que tienen un mayor consumo de gasolina en el país. Gráfica: CREE

Tomás González Estrada, director del CREE, durante su participación en el 
Panel Retos para la Seguridad, en el marco de la VI Cumbre de Petróleo, Gas 
y Energía 2023 desarrollada en Cartagena.  /VI CPGE .
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Paz en Crisis: el libro que revela los secretos de

‘Paz en Crisis’ es un proyecto editorial sin prece-
dentes que se adentra en la compleja travesía 
hacia la paz en Colombia, explorando sus desa-
fíos, logros y lecciones aprendidas en un con-
texto de crisis. Esta serie de libros compuesta 
por cuatro tomos en total, es el resultado de un 
extenso programa de investigación que busca 
proporcionar una visión completa y multidimen-
sional de la paz en nuestro país, desde diversos 
enfoques académicos y metodológicos.

El primer tomo, titulado ‘Nociones, acuerdo e 
implementación’, emerge como un faro de co-
nocimiento en medio de la tormenta de la paz 
en Colombia. Este volumen, editado por Jai-
me Andrés Wilches, docente investigador de 
la Escuela de Administración y Competitividad 
del Politécnico Grancolombiano, desmenuza 
la realidad actual de Colombia y aborda temas 
cruciales como la paz, la democracia, la segu-
ridad y los derechos. A través de una profunda 
reflexión, revela que, en lugar de avanzar ha-
cia la estabilidad prometida en los acuerdos, el 
país enfrenta una creciente y diversificada con-
flictividad.

El libro se divide en dos partes esenciales: la 
primera, analiza los cinco años posteriores al 
conflicto armado, ofreciendo una visión pano-
rámica de un país que se encuentra en un pro-
ceso de transformación; la segunda, se adentra 
en aspectos específicos de la implementación 
de los acuerdos como: la reforma agraria, la 
participación política, la solución de la proble-
mática de las drogas ilícitas, las víctimas y la 
verificación.

El docente Jaime Andrés Wilches arroja luz so-
bre las complejidades y obstáculos que se han 
presentado en el proceso de paz con las FARC. 
Destaca que la guerrilla perdió legitimidad con 
el tiempo y se alejó de sus propósitos originales, 

lo que llevó a una sociedad cansada y hastiada 
de la violencia a participar de la marcha del 4 de 
febrero de 2008, donde la sociedad colombiana 
se levantó en contra de las FARC, marcando un 
punto de inflexión.

“La guerrilla de las FARC tuvo desde la década 
de los 60 una guerra que fue perdiendo sentido 
porque terminó desideologizándose y aliándose 
a otras estructuras criminales, lo que le quitó 
legitimidad frente a la sociedad colombiana y 
empezó a generarse un repudio frente a ella. La 
marcha fue el punto de partida para que años 
después las FARC se sintieran presionadas a 
iniciar los diálogos de paz, porque ya no tenían 
la misma capacidad de incidencia sobre un país 
que ya se había urbanizado y miraba con recelo 
una guerrilla de tono eminentemente rural”, ex-
plica el docente.

Los retos, según Wilches, estuvieron marcados 
por la resistencia de las FARC a transformar 
sus estructuras, al compromiso con un nuevo 
país, así como por la polarización política y la 
presión de las ideologías extremistas. Además, 
la sociedad colombiana, en un plebiscito en 
2016, votó en contra de los acuerdos, lo que 
desencadenó una serie de crisis y desacuerdos 
en la implementación del proceso de paz.

En términos de reparación a las víctimas, la 
obra destaca que esto no se limita a aspectos 
administrativos y monetarios, sino que se ex-
tiende a la sanación psicológica y simbólica, así 
como a la reconciliación de toda la sociedad. 
También resalta el papel crucial desempeñado 
por la Comisión de la Verdad y la Jurisdicción 
Especial para la Paz en este proceso.  “Aun-
que aún enfrentamos resistencias, debemos 
reconocer el papel fundamental de estos me-
canismos y la dedicación ética y profesional de 
quienes los impulsan. Esta experiencia sienta 

las bases para el futuro, sugiriendo que, tras un 
acuerdo con el ELN, una comisión de verdad 
podría renacer y la JEP podría desempeñar un 
papel aún más relevante en la construcción de 
una paz duradera en Colombia”, afirmó. 

Finalmente, el docente del Politécnico Gran 
Colombiano, comparte su perspectiva sobre el 
paso de las guerrillas a partidos políticos en Co-
lombia y señala que, aunque ha habido avan-
ces en este sentido, aún persisten discursos de 
prevención debido a las acciones violentas co-
metidas por estas guerrillas en el pasado, hoy 
en día disidencias.

los Acuerdos de Paz en Colombia
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 CORPORACIÓN PARA EL DESARROLLO SOSTENIBLE DEL ÁREA DE MANEJO 
ESPECIAL LA MACARENA  “CORMACARENA” NIT. 822.000.091-2

AUTO No. PS-GJ.1.2.64.23. 3 2 6 9  EXPEDIENTE No. 3.5.2.11.013.067

“POR MEDIO DEL CUAL SE INICIA REVISIÓN ADMINISTRATIVA A LA DOCUMENTACIÓN PRESENTADA RESPECTO A LA INCLUSIÓN DE 
RUTAS Y/O SUSTANCIAS AL PLAN DE CONTINGENCIA DE LA EMPRESA COOPERATIVA DE TRANSPORTADORES DE TANQUES Y CA-

MIONES PARA COLOMBIA - COVOLCO IDENTIFICADA CON NIT 890.201.056-4 Y SE DICTAN OTRAS DISPOSICIONES”

DISPONE:

Artículo 1°. Iniciar trámite administrativo para 
efectuar la revisión de la documentación pre-
sentada mediante radicado No. 21372 del 25 de 
agosto de 2023, respecto a la inclusión de rutas 
al Plan de Contingencia aprobado a la empresa 
COOPERATIVA DE TRANSPORTADORES TAN-
QUES Y CAMIONES PARA COLOMBIA - CO-
VOLCO identificada con Nit. 890.201.056-4 por 
medio de la Resolución No. PS-GJ.1.2.6.15.1084 
del 03 de julio de 2015.

Artículo 2°. La empresa COOPERATIVA DE 
TRANSPORTADORES TANQUES Y CAMIO-
NES PARA COLOMBIA - COVOLCO deberá can-
celar la suma de SEIS MILLONES DE PESOS M/
CTE ($6.000.000) por concepto del servicio de 
revisión de la documentación presentada radica-
do No. 21372 del 25 de agosto de 2023 respecto 
a la inclusión de rutas al Plan de Contingencia. 
Esta suma deberá ser consignada en el término 
de diez (10) días contados a partir de la notifica-
ción del presente auto, en las cuentas: para pago 
por transferencia electrónica (Banco Caja Social-
Ahorros 24102850905; Banco Davivienda-Aho-
rros 096025324664), para pago en efectivo en 
Banco BBVA- ahorros 854001674: a nombre de 
CORMACARENA con, Nit: 822.000.091-2, bajo 
el Numero de referencia 1264233269 y posterior-
mente, deberá allegar copia de la consignación a 
la Subdirección Administrativa y Financiera.
Parágrafo Primero. La revisión del plan de con-
tingencia está sujeto al pago de lo dispuesto en 

el presente artículo; en caso de que la consigna-
ción no se efectúe dentro del término estableci-
do, se suspenderán los trámites hasta tanto este 
se realice.
Parágrafo Segundo. Sin perjuicio de que se 
efectúen o no requerimientos en virtud de la revi-
sión al plan de contingencia, el interesado debe-
rá pagar el valor correspondiente liquidado.

Artículo 3°. EI solicitante tendrá que publicar el 
encabezado y parte Dispositiva del presente acto 
administrativo en un Diario de amplia circulación 
nacional o regional,  y allegar un ejemplar para 
que obre dentro del expediente de la referencia, 
lo anterior para dar cumplimiento al principio de 
publicidad, de conformidad al artículo 73 de la 
Ley 1437 de 2011.

Artículo 4°. El Grupo Tics adscrito a la Subdirec-
ción de Planeación y Ordenamiento Ambiental de 
la Corporación, deberá publicar el presente acto 
administrativo en su página web, conforme lo 
preceptúa el artículo 73 de la Ley 1437 de 2011.

Artículo 5º. Una vez la Empresa/Persona alle-
gue el pago correspondiente a la revisión de do-
cumentación, ordenar a la Subdirección de Ges-
tión y Control Ambiental, grupo Hidrocarburos y 
Energético, para que los funcionarios técnicos 
determinen la necesidad de realizar o no requeri-
mientos al plan de contingencia presentado y se 
emita el correspondiente concepto técnico.

Artículo 6º. Notificar a la empresa COOPERA-
TIVA DE TRANSPORTADORES TANQUES Y 
CAMIONES PARA COLOMBIA - COVOLCO a 
través de su representante legal y/o quien haga 
sus veces, de conformidad con lo establecido 
en el. artículo 67 y siguientes de la Ley 1437 de 
2011 - Código de Procedimiento Administrativo y 
de lo Contencioso Administrativo.
Parágrafo. En el evento de que la empresa en 
mención haya autorizado la notificación por co-
rreo electrónico, se deberá ‘efectuar de confor-
midad con lo previsto en el artículo 10 de la Ley 
2080 del 2021, por medio del cual se modifica el 
artículo 56 de la Ley 1437 del 2011.

Artículo 7°. Contra el presente acto administrati-
vo no procede recurso alguno por tratarse de un 
auto de trámite, de conformidad con lo estableci-
do en el· artículo 75 de la ley 1437 de 2011.

Artículo 8º. Ejecutoriado el presente acto admi-
nistrativo envíese copia a la Subdirección Admi-
nistrativa y Financiera y a la oficina de Gestión 
Económica de la Corporación para lo de su car-
go.

NOTIFÍQUESE, PUBLIQUESE Y CÚMPLASE

JUAN CARLOS MEDINA GONZALEZ
Jefe de la Oficina Asesora Jurídica
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